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Второе склонение (сигматический и 
асигматический номинатив)
• Lupo-s - lupu-s

•Bello-m- bellu-m 



Третье склонение

•Все три рода, заканчивающиеся на –is в genetivus singuaris

•1) основа на согласный звук
•2) основа на гласный ĭ
•3) основа на гласный ĭ с признаками согласного типа



Третье согласное склонение

•Неравносложные (в genetivus на один слог больше, чем в 
nominativus) трех родов с основой на ОДИН согласный звук
•Формы именительного падежа очень разнообразны



Сигматический номинатив
1) –c –g - -x
• Pacis – pax
• Legis – lex
2) –t –d - ts - -s
• Libertatis – libertas
• Pedis – pes
•Militis – miles
3) –p –b - +s
Principis – princeps
Plebis - plebs 



Асигматический номинатив
1) –r –l

Terroris – terror

Furis – fur

Solis – sol

2) –n

Sermonis – sermo

Orationis – oratio

Hominis – homo (<*homon)

Nominis – nomen





Третье гласное склонение
Прилагательные и небольшое количество существительных женского и 
среднего рода с основой на ĭ

Среднего рода на –e, -al, -ar
Mare, is n море
Animal, is n животное
Calcar, is n шпора

Равносложные существительные женского рода: turris, turris f башня, 
securis, is f топор sitis, is f жажда, puppis, -is f корма, febris, -is f лихорадка
Равносложные названия рек и городов на –is
Neapolis, -is f Неаполь
Tiberis, is m Тибр



Прилагательные третьего склонения
1) одинаковые формы женского и мужского рода на –is в nom. 
sg. И среднего на –e

•Brevis, breve короткий
2) Трех окончаний
Celer, celeris, celere быстрый
Acer, acris, acre острый
3) Одного окончания
Ingens огромный
Felix счастливый







Трех окончаний

• Как двух, только в nom. sg. три различные формы





Participium praesentis activi

•От основы инфекта, -nt для I и II спряжения, -ent для III и IV 
спряжения
•Соответствует как причастию, так и деепричастию

• Laudans, tis хвалящий, хваля
•Docens, tis обучающий, обучая
•Mittens, tis посылающий, посылая
•Capiens, tis берущий, беря
•Audiens, tis слущающий, слушая



Третье смешанное склонение

•Равносложные мужского и женского рода на –is или –es в nom. 
Sg., кроме canis, canis m, f собака, juvenis, juvenis m,f юноша, 
девушка, склоняющихся по согласному типу
•Неравносложные с основой на два и более согласных, кроме 

mater, tris f, pater, tris m, frater, tris m, parens, ntis f,m, 
склоняющихся по согласному

•Два существительных среднего рода os, ossis n кость, cor, 
cordis n сердце





Род третьего склонения









Инфинитив

Основа инфекта + re Основа инфекта + ri, III спряжение + 
i

Основа перфекта + 
isse

Participium perfecti 
passivi + esse

Participium futuri activi + 
esse

Супин + iri


